
CARLOS DE LA TORRE (1858 - 1950)

RAÚL GIO-ARGÁEZ, JORGE GUTIÉRREZ LARA

El primero de mayo de 1938, la Sociedad Mexicana de Historia Natural celebró una sesión solemne, a la que concurrieron el Secretario de Relaciones Exteriores y el Encargado de Negocios de la Hermana República de Cuba. Y fue en esta ocasión, que se puso en manos del representante diplomático de este país, el Diploma que se confería al Decano de los Naturalistas Cubanos, Don Carlos de la Torre y Huerta, con el carácter de Socio Honorario de la Corporación.

Fue el Doctor de la Torre el primer Miembro Honorario de la Sociedad y se quiso, con su elección, testimoniar el aprecio a uno de los más brillantes Zoólogos Latinoamericanos.

Habiendo cursado sus estudios preliminares al lado de sus padres, el Doctor de la Torre, ingresa al Instituto de la Habana, donde en 1874 obtuvo el grado de Bachiller en Artes. En 1881 obtiene en la Universidad de la Habana, con notas sobresalientes, el grado de Licenciado en Ciencias Naturales. Al año siguiente se traslada a España y se doctora en la Real Universidad de Madrid con una Tesis titulada "Distribución Geográfica de los Moluscos Terrestres de la Isla de Cuba y su Relación con Tierras Vecinas".

Regresa a la Isla de Cuba y presenta un examen a oposición para impartir la Cátedra de Anatomía Comparada, en la Universidad de Cuba; a partir de ese momento Don Felipe Poey, se convierte en el maestro del Doctor de la Torre y algunos de los biógrafos de Poey dicen que "tuvo la más difícil de las sabidurías: la de formar a otro sabio".

Obligado a partir a Francia, a causa de la Guerra de Independencia, se relaciona estrechamente con naturalistas del Museo de París, en la Sorbona. En Londres es admitido como Clasificador de Moluscos en el Museo Británico. Terminada la guerra, regresa a su patria para continuar con su Cátedra en la Universidad, como en el Museo Poey.

Al Doctor de la Torre se le considera en muchos aspectos como continuador de la obra de su insigne maestro, pero por el contrario al Doctor Poey, el Doctor de la Torre es sostenedor y propagandista incesante de la Teoría de la Evolución.

En 1912, la Universidad de Harvard le confiere el grado de Doctor "Honoris Causa", y es en esa ocasión que se le describe como "Hombre de Estado, Naturalista, el primero en el conocimiento de los moluscos del Golfo de México, descubridor de fósiles que han revolucionado la historia geológica de Cuba".

El Doctor Carlos de la Torre, logró reunir en sus actividades los cuatro aspectos fundamentales que contribuyen a que la huella de un hombre de ciencia sea imperecedera: fue investigador, que llegó a conocer, como ninguno de sus contemporáneos, la fauna de Cuba; fue autor fecundo, organizador, como lo prueba su participación y dirección del Museo Poey, así como la organización y gestión presidencial en la Sociedad Cubana de Historia Natural; y por último, fue maestro eficiente que logró crear una nueva generación de Naturalistas cubanos entre los que podemos destacar: Carlos Guillermo Aguayo, Malacólogo distinguido; Luis H. Howell Rivero, Ictiólogo y Oceanógrafo destacados Abelardo Moreno, Zoólogo; y otros muchos más que son un tributo a la memoria del Maestro.

El Doctor Carlos de la Torre y Huerta nació en la población de Matanzas el 15 de mayo de 1858 y a la avanzada edad de 92 años, después de una vida fecunda puesta siempre al servicio de la ciencia y de su patria, el Zoólogo, Maestro venerado y Decano de los Naturalistas Cubanos, falleció el 19 de febrero de 1950.